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GRAMMATIK 

 
1.  UKAZOVACÍ ZÁJMENA dieser, jener, selbst, 
solcher 

 
• DIESER  -  TENTO 
  
→skloňuje se jako člen určitý (der, die, das):  
1.P  dieser Mann, diese Frau, dieses Kind 
3.P (zu) diesem Mann, dieser Frau, diesem Kind 
4.P. (ohne) diesen Mann, diese Frau, dieses K. 
 

• JENER   -  ONEN 
 
→skloňuje se jako člen určitý: 
jener Mann, jene Frau, jenes Kind, jene Kinder 
(onen muž, ona žena, ono dítě, ony děti) 
 

• SELBST  -  SÁM 
 

→nesklonné; stojí za osobním zájmenem nebo vlastním 
jménem: 
Er selbst hat es gemacht. – On sám to udělal. 
 
Für Peter selbst war es unangenehm. – Pro Petra 
samého to bylo nepříjemné.  

 
 

• SOLCHER  -  TAKOVÝ 
 

→skloňuje se jako člen určitý a používá se jednak u 
nepočitatelných podstatných jmen (Hunger, Stress, Angst, 
Liebe): 
 
Solchen Hunger habe ich noch nicht gehabt. – Takový 
hlad jsem ještě neměl. 
 
→v ostatních případech se pojí s neurčitým členem a 
skloňuje se tedy jako přídavné jméno po členu neurčitém 
(viz předchozí lekce): 
 
Ein solches Parfüm riecht sehr gut. – Takový parfém voní 
velmi dobře. 



Mit einer solchen Frau kann ich nicht sprechen. – 
S takovou ženskou já nemohu mluvit. 
 

• CVIČENÍ 
 

Přeložte: 
 

a) tento muž b) pro onu dívku c) z takového domu d) po 
každém obědě e) u jiných lidí f) s takovými studenty g) 
tyto košile g) ve městě samém h) od onoho lékaře i) s onou 
prodavačkou 

 
a) dieser Mann, b) für jenes Mädchen, c) aus einem 
solchen Haus, d) nach jedem Mittagessen, e) bei 
anderen Menschen, f) mit solchen Studenten, g) diese 
Hemden, h) von jenem Arzt, i) mit jener Verkäuferin 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

2. PŘEKLAD ČESKÉHO ještě ne, už ne 
 

• ještě ne  - noch nicht 
• ještě nikdy - noch nie(mals) 
• ještě nikdo - noch niemand 

 
Hat er schon das Hemd gekauft? 
 →Nein, er hat das Hemd noch nicht gekauft. 
  
Už si koupil tu košili? 
 →Ne, ještě si tu košili nekoupil. 
 

• už ne  - nicht mehr 
• už nikdy  - nie(mals) mehr 
• už nikdo  - niemand mehr 

 
Hast du noch Zeit? 

→Nicht mehr. 
 
   Máš ještě čas? 
    →Už ne. 
 



   Nie mehr fahre ich nach Brasilien! 
    →Už nikdy nepojedu do Brazílie! 
 
   

• CVIČENÍ 
 
Odpovídejte záporně: 
 
a) Ist es dir noch peinlich? b) Willst du noch etwas? c) Kauft sie 
noch andere Parfüms? d) Musst du heute nachmittag noch 
aufräumen? e) Möchtest du noch etwas essen? f) Gehst du 
heute noch zum Zahnarzt? g) Machst du heute noch einen 
Ausflug? h) Willst du noch ein Bier? 

 
a) Es ist mir nicht mehr peinlich. b) Nein, ich will 
nichts mehr. c) Nein, sie kauft keine mehr. d) Nein, 
ich muss heute nachmittag nicht mehr aufräumen. e) 
Nein, ich will nichts mehr essen. f) Nein, ich gehe 
nicht mehr zum Zahnarzt. g) Nein, ich mache keinen 
mehr. h) Nein, ich will kein (Bier) mehr. (Nicht 
mehr.) 
 
 
 
 

3. ROZKAZOVACÍ ZPŮSOB SLOVES 
   

• 2. OSOBA 
 
 Monika, besuch(e) uns! – Moniko, navštiv nás! 
  Kinder, besucht uns! -  Děti, navštivte nás! 
 

→V rozkaze 2. osoby jednotného a množného č. není osobní 
zájmeno. 

 Tvoří se v j. č. od přítomného slovesného kmene, tj. 
v podstatě odtržením koncovky –st (machst-mach!). U 
některých sloves  se k tomuto základu přidává –e.  
 V množném čísle se tvoří odtržením zájmena.(ihr macht-
macht!) 
 

• 1. a 3. OSOBA 
 
Gehen wir!   - Pojďme! 

Bleiben Sie bitte hier! – Zůstaňte prosím tady! 
 



→V rozkaze 1. a 3. osoby množného čísla stojí osobní  
zájmeno za slovesem. 
 

• SLOVESO SEIN 
 
→Má specifické tvary pro rozkazovací způsob. 

 
1.  -  1. seien wir! 

2.  sei! 2. seid! 

  3.  -  3. seien Sie! 

 
• CVIČENÍ 

 
Tvořte rozkaz od všech (možných) osob: 
Např. bald kommen – Komm bald! Kommt bald! Kommen Sie 
bald!  

 
Blumen kaufen; schnell antworten; nicht neugierig sein; nach 
Hause gehen; arbeiten; nicht mit dem Auto fahren; alle 
Frunde grüßen; hier warten; Ordnung machen 
 

   
  Kauf(e) Blumen! Kauft Blumen! Kaufen Sie Blumen! 
   

Antworte schnell! Antwortet schnell! Antworten Sie  
schnell! 
 

  Sei nicht neugierig! Seid nicht neugierig! Seien Sie nicht  
neugierig! 
 

  Geh nach Hause! Geht nach Hause! Genem Sie nach  
Hause! 
 

  Arbeite! Arbeitet! Arbeiten Sie! 
   

Fahr(e) nicht mit dem Auto! Fahrt nicht mit dem Auto!  
Fahren Sie nicht …! 

   
Grüß alle Freunde! Grüßt alle Freunde! Grüßen Sie alle  
Freunde! 

   
Warte hier! Wartet hier! Warten Sie hier! 

   
Mach Ordnung! Macht Ordnung! Machen Sie Ordnung! 


